



HAL
open science

ICRESS - Institut Catalan de recherche en sciences sociales

Rapport Hcéres

► **To cite this version:**

Rapport d'évaluation d'une entité de recherche. ICRESS - Institut Catalan de recherche en sciences sociales. 2010, Université de Perpignan via Domitia - UPVD. hceres-02033382

HAL Id: hceres-02033382

<https://hal-hceres.archives-ouvertes.fr/hceres-02033382v1>

Submitted on 20 Feb 2019

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



agence d'évaluation de la recherche
et de l'enseignement supérieur

Section des Unités de recherche

Rapport de l'AERES sur
l'unité :

CREC : Centre de recherche en études catalanes
(EA 3681)

sous tutelle des
établissements et organismes :

Université de Perpignan Via Domitia

Juin 2010



agence d'évaluation de la recherche
et de l'enseignement supérieur

Section des Unités de recherche

Rapport de l'AERES sur l'unité :

CREC : Centre de recherche en études catalanes
(EA 3681)

sous tutelle des établissements et
organismes :

Université de Perpignan Via Domitia

Le Président
de l'AERES

Jean-François Dhainaut

Section des unités
de recherche

Le Directeur

Pierre Glorieux

Juin 2010



Unité

Nom de l'unité : CREC : Centre de Recherche en études catalanes, EA 3681

Label demandé : L'unité souhaite reprendre l'intitulé : ICRESS, Institut catalan de recherche en Sciences Sociales

N° si renouvellement : EA 3681

Nom du directeur : Mme Martine CAMIADE

Membres du comité d'experts

Président :

Mme Mercè PUJOL BERCHÉ, Université Paris Ouest Nanterre la Défense

Experts :

M. Robert COALE, Université Paris 8

M. Erich FISBACH, Université d'Angers

Expert(s) proposés par des comités d'évaluation des personnels (CNU, CoNRS, CSS INSERM, représentant INRA, INRIA, IRD.....) :

Représentants présents lors de la visite

Délégué scientifique représentant de l'AERES :

M. Yves CHEVRIER

Représentant(s) des établissements et organismes tutelles de l'unité :

M. Jean BENKHELIL, Président de l'Université de Perpignan Via Domitia (UPVD)

M. Martin GALINIER, Vice-président du Conseil d'Administration



Rapport

1 • Introduction

- **Date et déroulement de la visite :**

La visite s'est déroulée le lundi 1^{er} mars. Le comité s'est réuni à huis clos pour préparer le travail. La réunion a débuté en présence du président de l'Université, M. Jean Benkhelil. La réunion plénière a eu lieu avec l'ensemble de l'unité et s'est prolongée jusqu'à 16h en présence de M. Martin GALINIER, Vice-président CA. La visite s'est poursuivie par une rencontre des membres du comité avec les doctorants et s'est achevée par une réunion avec la directrice de l'unité.

- **Historique et localisation géographique de l'unité et description synthétique de son domaine et de ses activités :**

Le CREC existe depuis 1984. En 1987 il est devenu axe prioritaire d'établissement, en 1991, équipe reconnue et EA en 1999. Il souhaite revenir à l'intitulé d'ICRESS dans le nouveau contrat 2011-2014 et garder le même code (EA 3681).

Le CREC se structure en deux axes internes :

- Frontière et identités dont la responsable est Mme M. Camiade depuis 2009, suite au départ à la retraite de M. J. Bécat. Cet axe est décliné en deux thèmes : a) Espace catalan, frontières et identités, b) Tourisme et identités. Les responsables de ces deux thèmes sont partis : le premier à la retraite, le deuxième (M. Ch. Bataillou) en mutation. Le CREC a accueilli de nouveaux chercheurs pour suppléer à ces départs.
- Langue et civilisation catalanes dont le responsable est actuellement Monsieur J. Peytavi, depuis septembre 2009. Cet axe est également décliné en deux thèmes : a) Langue et société, b) Parentèles, communautés, migrations dont le responsable (M. R. Sala) est parti à la retraite.

- **Equipe de Direction :**

Directrice : Madame Martine Camiade, élue lors des dernières élections. L'unité s'est dotée pour la première fois d'un règlement intérieur et d'un Conseil scientifique qui se réunit tous les trois mois.



- Effectifs de l'unité : (sur la base du dossier déposé à l'AERES) :

	Dans le bilan	Dans le projet
N1 : Nombre d'enseignants-chercheurs (cf. Formulaire 2.1 du dossier de l'unité)	8 (9)*	9 (11)*
N2 : Nombre de chercheurs des EPST ou EPIC (cf. Formulaire 2.3 du dossier de l'unité)	0	0
N3 : Nombre d'autres enseignants-chercheurs et chercheurs (cf. Formulaire 2.2 et 2.4 du dossier de l'unité)	6 (5)*	6 (4)*
N4 : Nombre d'ingénieurs, techniciens et de personnels administratifs titulaires (cf. Formulaire 2.5 du dossier de l'unité)	1	1
N5 : Nombre d'ingénieurs, techniciens et de personnels administratifs non titulaires (cf. Formulaire 2.6 du dossier de l'unité)	0	1
N6 : Nombre de doctorants (cf. Formulaire 2.7 du dossier de l'unité)	15	8
N7 : Nombre de personnes habilitées à diriger des recherches ou assimilées	6	6

*NB. Le comité a estimé que certains enseignants-chercheurs n'étaient pas comptabilisés dans la bonne rubrique. Les chiffres entre parenthèses correspondent aux chiffres déclarés dans le dossier et en gras aux chiffres réels.

2 • Appréciation sur l'unité

- Avis global :

Il s'agit d'une unité modeste quant aux effectifs, mais très dynamique, transdisciplinaire et bénéficiant d'un soutien institutionnel très fort. Le CREC, qui était traditionnellement tourné vers la langue et la civilisation, s'ouvre depuis peu à d'autres champs disciplinaires, dans les sciences sociales, notamment dans la recherche transfrontalière et le tourisme durable. Ce projet a des effets structurants ouverts à des perspectives européennes. L'unité s'inscrit dans la vie régionale des deux côtés de la frontière et dans la vie de l'université. L'intégration des doctorants est très satisfaisante du fait de cotutelles avec des universités catalanes. Le laboratoire s'appuie, d'une part, sur le réseau Vivès (réunissant 20 Universités de l'aire catalane) et, d'autre part, sur la recherche transfrontalière Nord-Sud. Il a également des liens privilégiés avec l'IEC (*Institut d'Estudis Catalans*, Académie de la Langue catalane), l'Andorre et des conventions de recherche avec des universités catalanes.



- **Points forts et opportunités :**

Le CREC a la capacité de mobiliser de multiples financements : augmentation substantielle de crédits de la part du Conseil général des Pyrénées-Orientales et surtout d'importants fonds européens FEDER pour la période 2009-2012 qui ont rendu possible l'aménagement de la Maison des Pays Catalans. L'unité compte sur le fort appui de l'université, dont la politique (souhaitée par le Ministère) est l'affirmation transfrontalière, et sur la mise en place d'un PRES transfrontalier.

Les conditions d'accueil des doctorants sont exceptionnelles du point de vue de l'espace, de l'encadrement et du suivi (séminaires). Les axes complémentaires sont bien définis scientifiquement. Les enseignants-chercheurs sont tous des publiants.

- **Points à améliorer et risques :**

Le départ de deux PR à la retraite ainsi que de deux MCF HdR (l'un à la mutation, l'autre dans une autre unité de recherche dans la même université) se traduit par une baisse du nombre des doctorants et pourrait amener à un affaiblissement de la qualité de la production scientifique. L'élargissement disciplinaire correspond à une politique de l'établissement fortement affirmée et à un réel potentiel de développement régional transfrontalier, mais il devra faire ses preuves en interne, en s'appuyant notamment sur une politique de diversification du recrutement allant au-delà de la greffe actuelle. La directrice, qui se montre consciente de cet enjeu, devra être soutenue dans son effort de diversification. Il s'agira également de consolider cet élargissement de telle sorte que le laboratoire dépasse son aire de rayonnement régionale transfrontalière.

- **Recommandations au directeur de l'unité :**

L'élargissement du projet scientifique devrait être soutenu par un rayonnement dans les sciences sociales à travers l'intégration des nouveaux enseignants-chercheurs.

- **Données de production pour le bilan :**

(cf. http://www.aeres-evaluation.fr/IMG/pdf/Criteres_Identification_Ensgts-Chercheurs.pdf)

A1 : Nombre de producteurs parmi les chercheurs et enseignants chercheurs référencés en N1 et N2	8
A2 : Nombre de producteurs parmi les autres personnels référencés en N3, N4 et N5	0
A3 : Taux de producteurs de l'unité $[A1/(N1+N2)]$	100%
Nombre d'HDR soutenues	0
Nombre de thèses soutenues	5
Autre donnée pertinente pour le domaine (à préciser...)	



3 • Appréciations détaillées :

- **Appréciation sur la qualité scientifique et la production :**

Le CREC s'est donné une identité très marquée depuis ses origines. Il a une forte vocation transfrontalière confirmée par le master Etudes Européennes et Internationales (Master recherche en Études catalanes et Master professionnel de Relations Transfrontalières) adossé à l'enseignement. Le départ d'enseignants-chercheurs publiants (2 PR à la retraite, dont l'un est PREM et 2 MCF HdR) peut être un facteur fragilisant la production scientifique. Par ailleurs, l'équipe s'est agrandie avec huit nouveaux membres, dont six membres titulaires de l'UPVD. Ceci peut être certainement un atout pour l'interdisciplinarité mais en même temps une source possible d'émiettement de la recherche.

- **Quantité et qualité des publications, communications, thèses et autres productions :**

La production scientifique de l'unité (composée depuis 2009 par 15 EC) est importante et de bonne qualité. Certains courts travaux visent la vulgarisation de la recherche, ce qui est également légitime. Il est à souligner la publication de 15 ouvrages collectifs, ce qui témoigne des recherches menées en équipe par les membres de l'unité. Ont été organisés 9 journées d'études, 7 colloques internationaux et 3 colloques nationaux. Le CREC s'est doté d'un support de diffusion de sa production scientifique : la revue électronique *RECERC*, premier outil de ces caractéristiques à l'UPVD. Il développe une véritable politique d'insertion des doctorants (au nombre de 5) dans la production scientifique, en les incitant à participer à des colloques et journées d'études et à publier des articles. 5 thèses et 3 HdR ont été soutenues pendant l'actuel quadriennal.

- **Qualité et pérennité des relations contractuelles :**

Le CREC a actuellement des contrats de recherche d'inégale importance aussi bien nationaux qu'europeens. Parmi les plus importants, citons : RESOPYR 4, INTERREG 4 A : « CULTUR-PRO » et « Euroinstitut catalan transfrontalier ». Il collabore de manière fructueuse avec des universités catalanes (Girone, Lleida, Université Autonome de Barcelone), une université française (Toulouse-Le Mirail) et avec l'université d'Andorre.

- **Appréciation sur le rayonnement, l'attractivité, et l'intégration de l'unité de recherche dans son environnement :**

- **Nombre et renommée des prix et distinctions octroyés aux membres de l'unité, y compris les invitations à des manifestations internationales :**

Plusieurs enseignants-chercheurs de l'unité sont régulièrement invités comme conférenciers par des universités espagnoles.

- **Capacité à recruter des chercheurs, post-doctorants ou étudiants de haut niveau, en particulier étrangers :**

La moitié des doctorants sont en co-tutelle avec des universités catalanes.



- **Capacité à obtenir des financements externes, à répondre ou susciter des appels d'offres, et à participer à l'activité des pôles de compétitivité :**

Le CREC a été un des premiers laboratoires de l'UPVD qui a su bénéficier des fonds européens de développement régional. Grâce au projet INTERREG 3 A, (2000-2006), la Maison des Pays Catalans a pu être inaugurée en 2008. Il faut souligner également que le CREC est partie prenante de l'ED en demande de reconnaissance et du PRES qui se met en place.

- **Participation à des programmes internationaux ou nationaux, existence de collaborations lourdes avec des laboratoires étrangers :**

Le CREC a développé de nombreux partenariats avec des universités catalanes, et l'*Institut d'Estudis Catalans*. Plusieurs programmes de recherche sont également à mettre à l'actif de l'unité.

- **Valorisation des recherches, et relations socio-économiques ou culturelles :**

Le CREC bénéficie d'une forte insertion de ses recherches dans la demande sociale transfrontalière, eurorégionale et transnationale.

- **Appréciation sur la stratégie, la gouvernance et la vie de l'unité:**

- **Pertinence de l'organisation de l'unité, qualité de la gouvernance et de la communication interne et externe :**

La mise en place d'un règlement est un point très positif pour l'unité.

- **Pertinence des initiatives visant à l'animation scientifique, à l'émergence, et à la prise de risques :**

L'accueil d'autres EC, s'il élargit le périmètre scientifique de l'unité, peut cependant faire craindre un manque de cohérence dans la recherche.

- **Implication des membres de l'unité dans les activités d'enseignement et dans la structuration de la recherche en région :**

Le comité souligne la participation active des membres de l'unité dans différentes UFR. Il serait souhaitable de poursuivre le travail de rapprochement avec d'autres unités de recherche de l'UPVD qui mènent des recherches semblables.



- **Appréciation sur le projet :**
 - **Existence, pertinence et faisabilité d'un projet scientifique à moyen ou long terme :**

Le bilan du CREC est globalement bon, la production scientifique est soutenue et de qualité. L'unité est très bien implantée dans l'université et bénéficie d'un large soutien de l'établissement.

- **Existence et pertinence d'une politique d'affectation des moyens :**

Les moyens matériels sont exceptionnels.

- **Originalité et prise de risques :**

Le projet de recherche de l'unité pour le quadriennal 2011-2014 prolonge les thématiques qui font la spécificité du CREC et les élargissent vers des voies tout à fait prometteuses.



EA 3681 Institut Català de Recerca en Ciències Socials

Note de l'unitat	Qualitat científica i producció	Rayonament i atractivitat, integració en l'entorn	Stratègia, governança i vida del laboratori	Appreciació del projecte
A	A	B	A	A

**REPOSE A L'AERES POUR LE CREC (CENTRE DE RECHERCHES EN ETUDES CATALANES)
EA 3681 DONT LE LABEL SOLLICITE EST ICRESS (INSTITUT CATALAN DE RECHERCHE EN
SCIENCES SOCIALES)**

(UNIVERSITE DE PERPIGNAN VIA DOMITIA, VAGUE A, MARS-AVRIL 2010)

Nous sommes reconnaissants aux experts des appréciations très positives de notre laboratoire qui est devenu, par le positionnement de l'établissement sur le transfrontalier, son axe prioritaire.

Cependant, nous voulons répondre aux remarques suivantes :

- **Point 2 : « Appréciation sur l'unité » - « Points à améliorer et risques »**

Le départ des deux PR à la retraite et des deux MCF/HDR se traduit relativement par une baisse du nombre des doctorants car un des MCF/HDR ne dirigeait qu'un étudiant et publiait fort peu. Par contre, l'arrivée des nouveaux deux PR et deux MCF en sociologie et géopolitique du tourisme ainsi qu'une MCF/HDR en droit comparé sont des publiants actifs et qui dirigent 17 doctorants en sociologie et 7 en tourisme.

Le prochain recrutement d'un MCF ainsi qu'un ATER dont le profil correspond à l'élargissement disciplinaire du centre montre que nous sommes conscients de nos enjeux et que nous mettons en place par ces recrutements notre politique de diversification. La direction de l'université est particulièrement attentive à cet effort et soutient notre politique de recrutement.

- **Point 3 « Appréciations détaillées » - « Implication des membres de l'unité dans les activités d'enseignement et dans la structuration de la recherche en région »**

Les membres du comité d'experts nous recommandent le rapprochement avec d'autres unités de recherche de l'UPVD. Nous l'avons déjà engagé par la demande de création d'une structure fédérative entre tous les centres de recherche de LSH de l'UPVD : « Institut des Méditerranées. Milieux, Territoire, Identités et Mutations, de la Préhistoire à aujourd'hui ». Par ailleurs, dans cette optique là, nous avons participé au séminaire de recherche du CRILAUP sur la problématique des frontières. Avec le CRHiSM, depuis dix ans, nous avons créé un réseau RESOPYR des universités situées de part et d'autre de la frontière franco-espagnole qui a déjà produit diverses publications, séminaires et colloques entre les universités de Gérone, Navarre, Aragon, Pays basque, Pau, Toulouse-le-Mirail, Perpignan.

Martine CAMAIDE, PR
Directrice du laboratoire